
醫委改革審議政治化
高永文指不涉引入內地醫籲勿拉布 病友組織批反對派為選票阻修例
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香港文匯報訊（記者 文森）長者退休後容
易失去生活目標。勞工及福利局局長張建宗表
示，最新數碼科技有助長者與時並進，勞福
局、社會福利署和政府資訊科技總監辦公室
（資科辦）都在不同層面推動長者數碼共融，5
月更推出「長者中心設施改善計劃」，為237
間長者中心添置較先進的器材和設施，現已有
84間長者中心完成工程，以全新面貌再次投入
服務。
張建宗昨日以「數碼共融助長者與時並

進」為題發表網誌，指數碼科技發展大幅拉
近人與人的距離，不少長者學會後樂此不
疲，根據統計處資料，近年65歲或以上長者
使用互聯網比率大增，由 2004 年 3%增至
2015年35.9%。
他又指，資科辦在2014年及2015年推出兩
輪「長者數碼外展計劃」，探訪院舍、社區及
接受日間護理或家居照顧服務的長者，教授使
用平板電腦，提升他們對數碼科技的興趣，惠
及逾2,900人。資科辦自2012年起推出「數碼
共融流動應用程式資助計劃」，資助非政府機
構開發流動應用程式，過去三年資助三個切合
長者需要的流動應用程式，至今年5月共錄得
下載2.1萬次。

張建宗：獎券基金撥9億推計劃
張建宗補充，獎券基金撥款9億元推行「長
者中心設施改善計劃」，提升共237間長者中
心內部環境和添置較先進器材設施，例如電腦
及康體或保健器材等，截至今年5月，已審批
153間長者中心的申請，84間長者中心已完成
工程，以全新面貌再次投入服務；賽馬會慈善
信託基金捐出1.1億元推行的「賽馬會智安健計
劃」亦同時推行，為參與長者中心優化設施，
添置高於標準的傢具及設備。現時，共有194
間中心同時參加「改善計劃」及「智安健計劃」。
他又說，當局與安老事務委員會繼續積極推

行「長者學苑計劃」，為長者提供電腦班、智
能手機應用課程、平板電腦班，「自在人生自
學計劃」亦舉辦「輕鬆學電腦」、「網上世界
漫遊」等課程。

長者中心添設施
推數碼共融
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香港文匯報訊（記者 文森）九龍
灣淘大工業村迷你倉四級火導致兩名
消防員殉職。政府紀律部隊人員總工
會副主席麥錦輝及消防處職工總會主
席聶元風昨日接受電台訪問透露，火
災期間坊間有人冒認消防員，在網上
發放惡意訊息，已經收集證據並報
警。他們希望大眾對消防處有信心，
聽取官方消息，同時對坊間惡意指控
作出理性分析。

盼市民信消防專業
聶元風憶述火警期間曾有市民越過

封鎖範圍，「指導」消防員如何救
火。他指，理解市民的舉動發自關
心，但亦會對前線消防員造成壓力，
強調現場指揮官最了解情況，前線消
防亦要聽從指令，期望市民相信消防
的專業。他又指，每當消防員進入漆
黑的火場，會有孤獨感覺，但同伴互
相扶持，是最好的夥伴，亦是出生入
死的好兄弟。
火警期間有市民送水及生果到現場

打氣，聶元風衷心感謝市民支持，又
引述消防處長黎文軒，讚賞同事處理
今次火警有效率，充分反映消防每日
訓練的成果，亦會對所有前線及守在
消防局的同事作出嘉許。
他續指，工會已向消防處方反映前

線員工意見，包括如火場較特定溫度
高，消防員每次進入火場灌救時間可
以縮短；容許前線執行不涉火警任
務，毋須穿抗火衣。
曾入火場滅火的麥錦輝憶述，迷你

倉四級火是他歷來救火遇到最困難的
任務，指火場有多條走廊，走廊兩邊都
是發出高熱的鐵板，熱力從四面撲來，
地上又有貨物、鋼線及雜物阻路，但同
事沒有怯懦，對此感到驕傲。

冀調整消防屬「一般」組別
另外，坊間有聲音指，消防員面對非常危險
的工作環境，但職級只屬一般紀律部隊，而非
緊急紀律部隊，聶元風促請政府考慮調整消防
員組別。他指，上世紀80年代，港英政府把消
防員職級由緊急紀律部隊改為一般紀律部隊，
從此與警察不屬同一組別，而前線消防員及長
官對這種安排都有疑問，直言：「同事有很大
怨氣。」因為消防員工作存在重要性、緊急性
及危險性，不應只列為一般紀律部隊。

■麥錦輝、聶元風接受電台訪問。

高永文昨晨出席電台節目時表示，外界對
《醫生註冊（修訂）條例草案》有誤

解，希望再次澄清。
他強調，草案並沒有降低招收非本地醫生門
檻，在港執業醫生必須通過由本地兩間醫學院
舉辦的執業試，這些醫生亦只可在受聘的公共
機構工作，不可受僱於其他機構。
他又表明，由於資歷架構不同，醫管局現時

聘請的有限度非本地醫生，主要來自英美澳加
等地，並未有內地醫生通過執業試獲聘，因此
不會出現市民所擔心、會有大量內地醫生引入
的情況。
高永文強調，草案唯一觸及非本地畢業醫生修
訂，只是把在有限度註冊機制下獲准在醫管局服
務醫生的最高批准年期，由1年提高至3年。

委任成員由法定機構提名
至於政府委任成員其中一種形式，高永文再
次解釋，是由法定機構提名後予以委任，政府
不會無故拒絕提名人選。
他坦言，明白市民對政府不信任，但仍要做
應該做的事，又說「政治的事情留給大家考
慮，我不是搞政治的人，雖然我知道加入了政
治問責崗位，需要面對政治，但你容許我有自
由意志。我也知道自己處身政治環境，但我秉
持自己的做人原則，應該做的，我就去做」。

醫生組織用兩稻草人誤導公眾挨批
出席同一節目的社區組織協會幹事彭鴻昌
認為，目前條例審議已被政治化，直指反對
派不支持政府提出的建議，是由於醫生團體
「聰明」地豎起「不信任現任特首」及「兩

地矛盾」這兩個稻草人，令市民擔心特首委
任時有權用盡，以及把議題誤導至引入內地
不符合資格醫生來港令醫療水平下降，使反
對派不得不站在醫生一邊，以免影響稍後立
法會選舉選票。
他強調，兩個稻草人均沒有事實根據，只

是反映對政府不信任，期望大家以事論事。
他又說，特首幾乎無任何權力拒絕委任由提

名機構產生的代表，因為「如果咁都質疑，現
任終審法院首席大法官都係由特首委任，大家
會唔會睇到特首干預司法獨立？無吖嘛」。
他又指，醫委會應規管醫生、而非代表醫

生，若醫委會醫生委員由選舉產生，便要向醫
生選民交代，對病人不一定好。

張德康挺增非業界成員
同場的醫委會初級偵訊委員會主席張德康支

持草案，認為要加強醫委會公信力，增加非業
界成員是必須的，但醫生委員仍佔大多數，不
會出現由非業界成員規管業內人的情況。
他又說，審訊要根據程序，現在較多醫生抗

辯，因此過程較慢，加入4名成員不能解決問
題，草案重點是如何加快審訊。
不過，香港醫學會候任會長蔡堅接受電視台

節目訪問時質疑，被政府「指派」的業外委
員，作出決定時可能犧牲醫生專業水平，或降
低非本地醫生入職門檻。
他稱，醫學界不反對醫委會加入非業界委

員，但必須增加同樣數目的直選醫生委員，因
以往政府委任的委員和直選醫生委員，意見常
有分歧，擔心增加政府委任委員，投票時對方
「歸邊」，無法真正為香港醫療系統把關。

香港文匯報訊（記者 文森）香港特區政府提出改革醫務委員

會，引起部分醫學界中人不滿，質疑改革最終目的是引入不合資格

的內地醫生。食物及衛生局局長高永文澄清，修訂不涉及降低非本

地醫生免試註冊門檻，明言自己不是搞政治的人，希望立法會不要

再拉布，盡快通過草案。有病人組織認為，目前條例審議已經政治

化，直指醫生團體「聰明」地豎起「不信任現任特首」及「兩地矛

盾」這兩個稻草人，而反對派為了選票不得不支持他們，令政府建

議被拖延通過。

香 港 特 區 政
府 提 出 的 醫 委
會 改 革 方 案 ，
是在現時4名業
外 委 員 以 外 再

增加4位，包括3名由病人組織
選出的代表，以及1名由消費者
委員會提名代表。不過，業界
批評政府未有同時增加醫生委
員人數，擔心損害醫生獨立
性。

醫委會現時由28人組成，包括
24名醫生及4名業外人，當中14
名醫生由醫生選舉產生，10名醫
生由醫管局、衛生署、中大、港
大及醫學專科學院分別提名，並
由特首委任，另外4名業外人由
特首直接委任，即特首委任及選
舉產生各佔一半。

政府提出的改革方案，把醫委
會總人數增至32人，新增4人雖

是特首委任的業外人，但3人由
當局指明代表病人利益的組織選
出，1人由消委會提名。原來由
特首委任的兩名醫專代表，改為
選舉產生。

業內與業外人比例下降
新醫委會仍由24名醫生組成，

但總人數增加，業內與業外人比
例由6：1降至3：1，特首委任和
選舉產生比例仍維持1：1。

不過，部分醫生批評政府改
動缺乏廣泛諮詢，甚至質疑當
局欲透過委任親政府的人加入
操控醫委會，為引入內地醫生
鋪路，引發醫學界連串反彈。
醫生團體認為，委任及選任委
員比例應維持 1：1，若要增加
委任業外委員，便應增加醫學
業界委員。

■記者文森
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醫生不滿增業外委員

■多個病人組織早前向高永文遞交請願信，要求議員投票贊成醫委會改
革修例草案。左起：葛珮帆、張崇德、高永文。 資料圖片

政府續撥款惠聽障 首推手語
香港文匯報訊（記者 趙虹）政務司司長
林鄭月娥昨晚出席香港聾人協進會晚會時表
示，為讓殘疾者獨立生活，以及充分參與社
會活動，政府多年來不斷增撥資源加強康復
服務，過去近10年，整體經常性開支增長達
72%，預計本年度開支將突破300億元，又
指政府特設工作小組，已把推廣手語定為支
援聽障者首要工作，日後將與各界合力推
展。
林鄭月娥致辭時表示，聾協以「始於聾
人，惠澤社群」為服務宗旨，提供多元化
社福、醫療、教育服務，並稱讚聾協為促
進社會各界與聾人社群交流及相互了解，
開班教手語，每年更舉辦「香港聾人
節」，令社會有機會了解聾人文化。
她表示，政府多年來不斷增撥資源加強

康復服務，並列舉數字指整體經常性開支
由2007年至2008年度166億元，增長72%
至上年度286億元，預計本年度開支將突
破300億元。

修畢手語課 發還學費八成
她續說，為推廣正規手語訓練，勞工及福
利局今年初把指定手語課程納入持續進修基
金資助範圍，意味着修讀該指定課程者完成
課程後，可申請發還八成學費，上限為
10,000元，相信有助培訓更多手語翻譯人
員，為聾人社群提供更充裕的專業手語翻
譯。她又指，勞福局與康復諮詢委員會特設
工作小組，已把支援聽障者首要工作定為推
廣手語，日後將與政府內外各界組織合力推
展。

■林鄭月娥表示，政府特設工作小組，已把推廣手語定為支援聽障者首要工
作。 莫雪芝 攝

香港文匯報訊（實習記者 華鎧瑩）香港廢棄
物問題日益嚴重，堆填區面臨飽和危機，有外國
藝術研究團體以香港公共空間所拾到的垃圾，以
藝術角度探索和分析其與社會的多重關係。跨媒
體展覽於昨日開幕，以每件獨特的廢棄物照片及
實物呈現社區文化，了解廢棄物象徵意義。
墨西哥藝術研究團體TRES贏得去年WMA
「廢/棄」年度主題的委託計劃，一向致力探討廢
棄物與公共空間內在意義的TRES，決定以「香
港/無所不在的廢棄物」為主題，延續於墨西哥及
曼徹斯特的計劃。
TRES去年7月在香港堆填區及海灘收集垃圾，
做好準備工作後，便帶回國研究，再修葺成書，本
月回港舉行跨媒體展覽。除了照片、圖畫外，還會
展出該書，在各區流動展覽至10月底。TRES早
前更獲得哈佛大學研究基金，延伸「無所不在的廢
棄物」計劃，以西澳海灘為第二階段。

塑膠樽佔最多 港人多喝冷飲
TRES成員之一視覺藝術家Ilana Boltvinik指
出，與外國相比，香港人均棄置廢物量並無明顯
偏高，唯獨是塑膠樽佔垃圾數量較多，認為是香
港天氣較炎熱潮濕，港人或需要冷飲消暑。
她續指，每件廢棄物也有獨特面貌，載着大量
資訊，反映特定社區生活，讓市民能更透徹了解
人類文化。
展品當中，有數十個印有藝人謝霆鋒肖像的塑
膠樽蓋，活動傳媒代表張景暉指出，樽蓋都是
TRES去年在本港沙灘拾得，數量逾百個，但該
飲品並無在港銷售，僅在內地出售，說明也有不
少廢棄物是從周遭地區漂洋過海而來。

墨國藝團收廢物 呈現港社區文化

■TRES期望透過廢棄物反映社會特色。 華鎧瑩 攝

■各式各樣的打火機。 華鎧瑩 攝
■木馬在堆填區內覓
得。 華鎧瑩 攝

■在海灘拾得的各種飲料瓶，以塑膠
樽佔多數。 華鎧瑩 攝

■「請勿隨意棄置垃圾」海報。
華鎧瑩 攝


